

# El otro informe: los pendientes de Alfaro

DESTACAN RECAUDACIÓN Y PROGRAMAS

Inseguridad, la deuda; nómina y predial, los primeros Incumplimientos; socialización, fiscalías ciudadanas y rendición de cuentas, cuestionados



PARA HOY

● Enrique Alfaro rendirá su segundo Informe de Gobierno

MARTHA HERNÁNDEZ FUENTES  
OMAR GARCÍA\*

**C**on la ratificación de mandato como estandarte llega el alcalde de Guadalajara, Enrique Alfaro Ramírez, a rendir su segundo Informe de Gobierno, no obstante lo cuestionado que fue el proceso.

Si bien tiene el problema de la inseguridad como su gran pendiente, lo ha intentado matizar con intentos de coordinación que no terminan de aterrizar, así como con cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En contraparte, las protestas ciudadanas, encuestas de percepción y posicionamientos de cámaras empresariales, universidades y colonos han sido para reclamar mayor seguridad.

En contraste se prevé que para hoy reitere como estrellas de su gestión los programas sociales Emprende, Hecho por Mujeres, Guadalajara se Alista (mochilas, uniformes y calzado para estudiantes de educación básica) y Becas Prepárate para jóvenes de preparatoria.

Por otra parte, el área de Comunicación Social ha sostenido a lo largo de la gestión que sí se han socializado los programas y proyectos; pero algunas organizaciones civiles sostienen lo contrario, como vecinos de San Rafael, Mexicaltzingo, El Deán y Huentitán.

De los baches en algunas vialidades recién rehabilitadas, el ayuntamiento ha mencionado que no rebasan 0.02 por ciento.

Donde se ha acreditado y presumido la inclusión de la opinión ciudadana es en los presupuestos participativos para definir obras y proyectos en el transcurso de ejercicios fiscales.

Por otro lado, siguen sin crearse las fiscalías ciudadanas prometidas para la seguridad.

La rendición de cuentas ha sido severamente cuestionada por la oposición, principalmente en la aplicación de los planes de compensación y mitigación de edificaciones irregulares, así como en el programa de Arte Público.

Un asunto que incluso regidores de oposición le han reconocido al gobierno es la capacidad de aumentar los ingresos del Municipio tanto por recaudación propia como por recursos federales y estatales.

## PEROS EN SEGURIDAD

En administraciones anteriores se han registrado peores índices de inseguridad, aseveró Alfaro Ramírez un día después de la ratificación de mandato, durante su participación en el Urban Thinkers Campus. De su gobierno, dijo que los retrocesos más pronunciados se dieron con la entrada en vigor del nuevo sistema de justicia penal adversarial.

En sus visitas a colonias ha apuntado que el problema tiene que ver con otros asuntos en los que ya se está trabajando, como programas sociales y rehabilitación de infraestructura urbana.



GRISÉL PARRILLO

## PARA PRESUMIR

● Se espera que hoy el alcalde tapatío resalte programas sociales como Emprende, Hecho por Mujeres, Guadalajara se Alista y Becas Prepárate

## QUEDA A DEBER

● La seguridad y el incumplimiento respecto al incremento a la nómina son parte de las fallas de la administración municipal

Pero de las diferencias que el gobierno municipal ha sostenido con la Fiscalía General del Estado poco se han reconocido *mea culpas*.

Hace casi un año se creó la Agencia Metropolitana de Seguridad; pero por diferencias entre los ayuntamientos y el Ejecutivo estatal se estancó. En febrero empezó a dar indicios de sus primeros avances significativos, pero ello no se ha reflejado en reducción considerable de los delitos.

Prueba de lo anterior son al menos dos supuestos linchamientos en pleno Centro de la ciudad; el enfrentamiento entre los titulares de la fiscalía estatal y la comisaría municipal, Eduardo Almaguer Ramírez y Salvador Caro Cabrera, respectivamente, por la detención de un presunto motoladrón en Oblatos; los reclamos de mayor vigilancia hechos por colonos de diversas partes de la ciudad; así como el reciente asesinato de un estudiante del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI).

Además, en Guadalajara no se ha creado un organismo fiscalizador de la Policía, grupos ciudadanos vigilantes por cuadrante ni comités de seguridad escolar; no se ha inyectado capital privado para la capacitación de policías y no se han creado grupos de pensamiento estratégico, como consta en respuestas oficiales obtenidas vía transparencia y publicadas en conjunto por *El Diario NTR* Guadalajara, Canal 44 y Okupo como parte del análisis de los compromisos de campaña cumplidos del hoy alcalde tapatío.

Alfaro Ramírez ha presentado estadísticas del Inegi para documentar avances. En algunas ocasiones ha reconocido que falta mucho por hacer y en otras más ha pedido trabajo conjunto entre sociedad y gobierno. En tanto, el

comisario tapatío, Salvador Caro, dijo la semana pasada que por fin desde de abril "la relación es inmejorable, de mucha cooperación y mucho apoyo" con el fiscal general Eduardo Almaguer.

## LOS PRIMEROS INCUMPLIMIENTOS

Antes de su mandato, Enrique Alfaro se comprometió a reducir la nómina en Guadalajara, aunque no fue durante la campaña, sino como candidato electo.

Al inicio de la administración había alrededor de 9 mil 700 burócratas tapatíos, cifra que se ha disparado a 11 mil 600.

Hace dos semanas, en el Urban Thinkers Campus, donde el alcalde presentó un corte que pareció un adelanto de lo que será hoy su Informe de Gobierno, matizó la situación comparando el porcentaje de gastos que la nómina representa respecto a los ingresos.

Otro asunto por el que fue severamente criticado el primer edil tapatío fue porque antes de su gestión anunció y luego en el primer Informe de Gobierno presumió como un gran logro no haber aumentado el impuesto predial. Sin embargo, para 2017 el escenario cambió con un alza de 4 por ciento y para 2018 se anunció superior a 5 por ciento.

## LOGRA MAYOR RECAUDACIÓN

La capacidad para incrementar las percepciones, tanto por recaudaciones propias como por recursos federales y estatales, es un asunto en el que incluso los regidores de oposición han reconocido al actual gobierno. En tanto, el ayuntamiento presume la ampliación de programas sociales. Y recientemente *Fitch Ratings* mejoró la calificación crediticia del Municipio al pasarla de AA-(mex) hacia A+(mex).

El incremento en el impuesto predial ha sido criticado, pero no ha sido la principal vía para tener ingresos, pues la implementación de nuevos programas como Banquetas Libres y la transición de parquímetros de monedas a los virtuales han representado ingresos adicionales al Municipio.

El año que viene, impuestos ya existentes se desglosarán en otros conceptos nuevos con aumentos incluso arriba de 5 por ciento, según el documento enviado al Congreso local para que sea avalado como Ley de Ingresos.

Por otra parte, desde el inicio de la administración, la creación de mecanismos de compensación y mitigación (para otorgar certificados de habitabilidad a construcciones irregulares de torres inmobiliarias) ha permitido costear proyectos como el polémico de Arte Público.

## RENDICIÓN DE CUENTAS

Aunque con la actual administración arrancaron los mecanismos de compensación y mitigación, por el que se han recaudado más de 151 millones de pesos, del destino preciso de todos los recursos, detalles sobre su aplicación y el cumplimiento de las fianzas apenas se instruirá a la titular de la Coordinación de Gestión Integral de la Ciudad, Patricia Martínez, para que presente informes ante la Comisión de Hacienda del ayuntamiento.

Regidores de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) han señalado falta de transparencia en el punto antes referido. También han pedido cuentas claras en el caso específico del programa de Arte Público.

Las suspicacias aumentaron luego de que la titular de Cultura en Guadalajara, Susana Chávez Brandon, admitió que la escultura *Árbol Adentro*, del artista plástico José Fors Ferro, sí costaba inicialmente 5.4 millones de pesos, pero finalmente el autor y el Ayuntamiento de Guadalajara acordaron bajar el monto a 4.5 millones. Mientras semanas atrás, el alcalde tapatío había negado los señalamientos que hizo el regidor del panista Alfonso Petersen Farah respecto al monto más elevado.

De la falta de socialización de programas y proyectos del ayuntamiento se han quejado los priístas que encabeza Sergio Otal Lobo. Incluso señalaron el presunto manejo de programas sociales para cargar datos en la ratificación de mandato.

El detalle de las casi 200 solicitudes de información vía Ley de Transparencia con el que se sustentó el reportaje sobre el cumplimiento de apenas de 33 por ciento de las promesas cumplidas del alcalde tapatío, incluida la base de datos y las respuestas del Municipio, así como los links de información periodística complementaria se pueden consultar en este enlace: <https://drive.google.com/drive/folders/oB-RsGkDkyDkbXYyLU43OVRKyKJ>.

\* Colaboración especial